

OBSERVATORIO DE LAS CIENCIAS SOCIALES EN IBEROAMERICA

LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR: UNA MIRADA CRÍTICA A TRAVÉS DE LA IDENTIFICACIÓN DE CASO

MSC Ilcia Reyes Escalona
 MSC Santiago Mora Oduardo
 Centro Universitario Municipal "Bartolomé Masó Márquez"
 Universidad de Granma. Cuba.
 Email ireyese@udg.co.cu

Para citar este artículo puede utilizar el siguiente formato:

Ilcia Reyes Escalona y Santiago Mora Oduardo: "La violencia intrafamiliar: una mirada crítica a través de la identificación de caso", Revista Observatorio de las Ciencias Sociales en Iberoamérica, ISSN: 2660-5554 (Vol 2, Número 15, octubre 2021, pp.58-66). En línea:

<https://www.eumed.net/es/revistas/observatorio-de-las-ciencias-sociales-en-iberoamerica/ocsi-octubre21/violencia-intrafamiliar>

RESUMEN

La violencia como herramienta humana de dominación, poder y control ha existido desde el inicio de la historia como una lacra fundamentada en cuestiones patriarcales, machistas y sexistas. Por lo que los autores de esta investigación tienen como **objetivo**. Demostrar que la violencia intrafamiliar constituye una gran amenaza para la estabilidad de la familia, a partir de la ejemplificación de diferentes casos que se denunciaron en la Casa de Orientación de la Mujer y la Familia en el Municipio "Bartolomé Masó Márquez". Para el logro de esta los autores utilizaron diferentes métodos como el análisis –síntesis, inducción – deducción, histórico- lógico, posibilitando así realizar un estudio de la problemática que se aborda en el trabajo. Además, propició al arribo de conclusión sobre este fenómeno: en primer lugar, debe ser denunciado y en segundo lugar la búsqueda de las vías para evitar que esto ocurra es de vital importancia.

Palabras claves: violencia, genero, familia, doméstica.

VIOLENCE INTRAFAMILIAR: A CRITICAL LOOK TO CROSSWISE OF THE IDENTIFICATION OF CASE

ABSTRACT

Violence as a human tool of domination, power and control has existed since the beginning of history as a scourge based on patriarchal, macho and sexist issues. So the author of this research aims. Demonstrate that domestic violence constitutes a great threat to the stability of the family, based on the exemplification of different cases that were reported in the House of Orientation for women and families in the Municipality of "Bartolomé Masó Márquez". To achieve this, the author used different methods such as

analysis-synthesis, induction-deduction, historical-logical, thus making it possible to carry out a study of the problem that is addressed at work. He also came to the conclusion that this phenomenon must first be denounced and secondly, the search for ways to prevent this from happening is of vital importance.

Key words:. violence, gender, family, domestic .

INTRODUCCIÓN

La familia es la célula fundamental de la sociedad y como tal el Estado cubano crea las condiciones para su mejor desarrollo, facilitando a toda la población medios decorosos de subsistencia, el acceso a la salud, educación y la cultura, entre otros, lo que sienta las bases para la existencia de personas más plenas y felices. Nuestra sociedad se fundamenta en los principios, valores y ética de la igualdad. Estos contenidos en nuestro Código de familia deben integrarse al actuar cotidiano y aquellos que lo incumplen deben recibir el rechazo moral.

Contrariamente a lo expuesto hay familias en cuyas relaciones se manifiesta la violencia porque se maltratan, ya sea de palabras, con ofensas, amenazas o, de hecho, con golpes o por incumplimiento de la obligación familiar. Estas situaciones de ocurrir dañan notablemente la vida familiar y muy especialmente a las personas que resultan las principales víctimas, las cuales por lo general son las mujeres, los ancianos y los niños.

Los autores coinciden con el criterio emitido por Mirat y Armendáriz (2006) que señalan que la violencia doméstica supone violencia física, sexual o psicológica pero solamente dentro del ámbito familiar. Además, asume el criterio de Welzer-Lang (1992:29) el cual expresa que cualquier denominación que se dé sobre una situación violenta entre parejas, en la familia, con niños... la denomina doméstica, ya que todas tienen un denominador común la ejecución de esta en el ámbito privado del hogar. “Conjunto de las formas de las formas de violencia que se ejercen en el hogar, cualesquiera que sean las personas que las ejercen y las que las sufren”, distinguiendo entre violencia física, psicológica, verbal, contra animales y/o objetos, económica, sexual y de más formas de violencia entre las que destaca la auto violencia, el control del tiempo, el aislamiento, la violencia contra terceras personas, el chantaje inicial y el rechazo.

A partir del estudio de varias bibliografías los autores parten de la premisa de que la violencia doméstica tal y como indica el Consejo General del Poder Judicial puede ser de varios tipos en función del sujeto que lo lleve a cabo, así nos encontramos con: violencia de género, violencia sobre ancianos, violencia sobre menores y la violencia de menores contra ascendentes, así como la violencia entre hermano.

En nuestro municipio contamos con la Casa de Orientación a la Mujer y la familia de la Federación de Mujeres Cubana y servicios de salud que se encuentra preparado para brindarle ayuda especializada a todas las víctimas de este flagelo. Es por eso que los autores de esta investigación se propusieron como **objetivo**. Demostrar que la violencia intrafamiliar constituye una gran amenaza para la estabilidad de la familia, a partir de la ejemplificación de diferentes casos que se denunciaron en la Casa de Orientación

de la mujer y la familia.

DESARROLLO

A veces son golpes y otras, sutiles restricciones y control a la vida persona. En ocasiones viene envuelta en los acordes musicales de una canción de moda en otros casos, trasciende por una triste historia de pareja que termina muy mal. La violencia machista convive en nuestras vidas, en todas sus variantes, como un problema social, de salud y de derechos humanos que debemos afrontar. Reconocerla y visibilizarla es el primer paso de un camino que precisa de esfuerzos jurídicos, comunitarios, asistenciales y de acompañamiento para poderla minimizar y eliminar. La violencia se produce con mayor frecuencia en el seno de la familia que en cualquier otro lugar de la sociedad. Asimismo, atraviesa todas las líneas raciales étnicas religiosas, educacionales y socioeconómicas y es una situación progresiva que ha sido reconocida como un gran problema de salud pública con componentes físicos y psicológicos.

En una entrevista realizada a la Dra. Mayda Álvarez, directora del Centro de Estudios de la Mujer de la Federación de Mujeres Cubana, expresó: “estamos lejos de estar satisfecho con los resultados que se han obtenidos en este sentido porque no podemos olvidar que el fenómeno tiene profundas raíces en el patriarcado, en sociedades caracterizadas durante siglos por la existencia de relaciones inequitativas, desiguales y basadas en el poder. Sigue estando ahí, se manifiestan en el pensamiento y las relaciones en parejas, familias, centros de trabajo, lugares públicos, donde no siempre se percibe como tal, ni se enfrenta y atiende como es debido y necesario.”

A pesar de la lucha constan en nuestro país por eliminar la violencia en sus diferentes variantes todavía hay concepciones machistas, prejuicios, estereotipos sexistas persisten y se reproducen en nuestra sociedad, en cualquier lugar y a cualquier nivel y, aunque se han producido cambios en valoraciones e ideas acerca de la violencia. En la actualidad la inmensa mayoría de los cubanos y cubanas no justifican la violencia contra una mujer ni contra un hombre, tampoco se culpabiliza a las mujeres por los hechos de violencia (maltrato o violación) y se rechaza la idea que la mujer deba soportarlo.

Aunque en la actualidad muchos no la justifican, en una parte de la población persisten criterios que contribuyen a sustentar y perpetuar la violencia contra las mujeres. Los más arraigados son: el consumo de alcohol es la causa, las mujeres que soportan el maltrato es porque le gusta, la mayoría de las mujeres retiran la denuncia y consideran que la violencia es un asunto privado. Esto son criterios que se convierten en justificaciones.

La I Conferencia del Partido Comunista de Cuba, celebrada en el año 2012, ya se había pronunciado por el enfrentamiento a prejuicios y discriminaciones de todo tipo que aún persisten en el seno de la sociedad. En particular su objetivo #55 se manifiesta explícitamente por elevar el rechazo a la violencia de género e intrafamiliar y la que se manifiestan en las comunidades.

Principales logros de la etapa.

- La nueva Constitución de la República. La cual fortalece, amplía los derechos en particular de las mujeres y niñas.
- Modificación del Código de Familia.
- Modificación al Código Penal.

La Federación de Mujeres Cubana ha valorado la necesidad de incrementar el enfrentamiento a los hechos de violencia en las comunidades, desde las estructuras de base y para ello, elevar el nivel de capacitación, de nuestras dirigentes y de las colaboradoras de la Casa de orientación a la Mujer y a la familia estas constituyen espacios a donde acudir en busca de ayuda.

Fortalezas con las que se cuentan para enfrentar la violencia.

- La voluntad política de nuestro Partido y Gobierno.
- Instrumentos como el Código e la Familia.
- Plan de Acción Nacional de Seguimiento a los Acuerdos a la IV Conferencia Mundial
- Las oportunidades educacionales y laborales que disfrutan las mujeres
- Acceso a servicios gratuitos entre ellos los de salud sexual y reproductivos.
- La presencia de la Casa de Orientación a la Mujer y la familia de la Federación de Mujeres Cubana en cada municipio.

Todo esto posibilita alcanzar la autonomía e independencia lo que debilita las posibilidades de vivenciar situaciones de dependencia y tener que soportar, por esas razones situaciones de violencia.

El Municipio “Bartolomé Masó Márquez” no está ajeno a este flagelo, sino que lucha cada día para que sean menos los casos de violencia intrafamiliar que se produzcan, para contrarrestar la situación se han creado instituciones para combatir y buscar ayuda como la Casa de Orientación a la Mujer y la familia.

A continuación se ilustran varios casos que fueron identificados por la Cátedra de la Mujer en el Municipio “ Bartolomé Masó “

Caso#1

Título. “No sé qué hacer contigo”.

Mi nombre es Mileyda tengo 38 años, cuando estaba en el último año de la carrera en Ingeniería Forestal decidí abandonarla por Julio pero nada resultó como yo pensé, mantengo hace dos años una relación con Leonel un hombre casado y por su trabajo como investigador ha tenido que viajar mucho a otras provincia, nuestra unión ha mejorado mucho hasta el punto que desea formalizar conmigo, pero... como no todo es color de rosa: yo tengo un problema , alcanzo el orgasmo a través del tocamiento de los genitales y no en la vagina como todas las mujeres , esto ha traído graves problemas a la relación, Leonel insiste en que yo no logro un buen orgasmo vaginal, porque él no me gusta lo suficiente, intenta

excitarme de mil maneras , pero no lo alcanzo como él quiere, grita se altera y me dice cosas feas que hieren mi sensibilidad y me deprimen, me hace sentir por el piso:

-Tú naciste para criar hijos.

- No hallo qué hacer contigo.

- Tú eres "rara"

- Te he hecho muchas cosas, pero tu nada.

Lo amo con locura y yo me siento satisfecha sexualmente, pero él no así conmigo. Estoy en una gran disyuntiva.

Conclusión

Tales presiones, no deben ejercerse nunca sobre una mujer sobre todo si el hombre desconoce la anatomía sexual femenina, lo importantes es que lo sienta el cómo no importa, no se puede permitir que el hombre disponga de su sexualidad, eso es violencia. Aprendamos a ser cada día más seguras con nuestras especificidades sexuales, la forma en que asumimos el erotismo y compartimos, pero nadie tiene el derecho de ejercer sobre nosotras ningún chantaje que puede terminar destruyendo nuestra confianza, por hombres machistas y trogloditas, lo más importante es darnos cuentas a tiempo.

Caso #2

Título. A veces lo odio y a veces lo quiero.

Catalina, es una mujer al borde de un ataque de nervios: el silencio matrimonial constituye su mejor aliado. Su esposo Alberto con el cual lleva 5 años de casada, no ha podido comprender que en una relación para que triunfe el amor, lo más importante es la comunicación, pero eso no sucede con esta mujer, cuando ella le pregunta por sus preocupaciones, el trabajo, se molesta y le habla en mala forma, dice que está cansado, tal parece que esos asuntos se encuentran vedados para ella , Catalina no escapa de este tipo de violencia, y a veces se siente como una muñequita de porcelana, un objeto decorativo, ella trata de ser afable y no llega a romper esa coraza en la que se encuentra su relación, Alberto ese hombre con el cual decidió echar andar su vida.

En varias ocasiones ha manifestado - sé que no soy perfecta, pero hago todo lo posible por complacerlo, hay días que creo que es maravilloso, pero hay días que lo considero un pedante, rufián, medio demonio, medio ángel, orgulloso y soberbio. Creo que no puedo vivir con tantas emociones encontradas y tantos sentimientos opuestos.

Conclusión

Este ejemplo es claro Catalina busca un compañero afectivo, que comparta con ellas los vaivenes de la

vida, hoy en Cuba las mujeres buscan algo más que ser una pequeña alondra para un nido, es necesario que ninguna se deje humillar porque merecemos que se nos reconozcan nuestra valía y defender el lugar que verdaderamente ocupamos, porque creemos en lo que somos y hemos ganado a fuerza de sacrificio es que esto hace que las expectativas y exigencias en la pareja sea alta.

Caso #3

Título. Bajo el mismo sol.

Odalís es una mujer bella y sencilla tiene 38 años, estudió una carrera universitaria pero nunca quiso trabajar siempre fue una simple ama de casa, un día conoció a Saúl ambos tenían 25 años, él un joven romántico según su visión, pero todo no era como se veía, detrás de esa bella figura se escondía una historia nada agradable: siendo un niño sufrió en carne propia lo que era el maltrato y sobre todo por su familia, su mamá Sofía era la que daba las órdenes en su casa, no permitía que nadie opinara. Andrés su papá siempre acataba sus deseos, leía la prensa o veía la televisión, pero nunca dijo nada, ella se sentía la dueña de todo el hogar era su feudo y bajo ese látigo que es el silencio creció y como perro fiel, le carcomió el alma.

Un día de verano algo inesperado le sucedió, pensó haber hallado el amor de su vida a Odalís ambos se enamoraron y poco después se casaron, ella no imaginaba que iría a vivir uno de los episodios más triste de su vida: la violencia doméstica, este flagelo que era desconocido para ella. Saúl comenzó a consumir bebidas alcohólicas, y los recuerdos de su triste infancia afloraba, la rabia que sentía hacia su madre la cogía con su esposa, la golpeaba, ella lloraba y sufría al despertar, él siempre pedía perdón y se justificaba conque eso no volvería a pasar, ella con aquella alma limpia y sin maldad lo perdonaba, porque a pesar de todo lo amaba.

Entre amores y golpe nació Odette una niña que creció viendo a su mamá con golpes en el cuerpo y miedo en los ojos. Ella también comenzó a sentir ese escalofrío que se llama terror en su ser. Un día ella y su hija no aguantaron más y decidieron abandonarlo, no lo pensaron mucho recogieron sus cosas y se marcharon. Saúl se quedó solo rumiando sus penas, nunca quiso buscar ayuda profesional y no logró deshacerse del pasado, que como pesado fardo no pudo echar al río, no comprendió que existe el perdón.

Conclusión

Actualmente Odalís y Odette se recuperan a través de consultas psicológicas, se reprochan el no haberlo denunciado al abusador, ni de acudir a la Casa de Orientación a la familia, quizás así tuvieran familia.

Caso #4

Título. La otra esquina.

Argelio vive en mi barrio, es un longevo que ya pasa los 70 años, un anciano alegre, dicharachero, con

una alta autoestima, siempre se encuentra rodeado de niños y jóvenes, todos listos para escuchar sus anécdotas, sus aventuras de juventud, y un buen consejo al final. Para él la jubilación constituyó un cambio en su vida, inició un proceso de transformación que puso patas arriba su mundo interior y lo hizo sentir improductivo, pero se dio cuenta que había llegado el momento del descanso y la búsqueda de otras motivaciones.

Pensó en Miguel su mejor amigo, que una vez jubilado se dedicó a las tareas del hogar, buscar los mandados en la bodega, hacer cola frente al estancillo del periódico cada mañana y de vez en vez recoger el nieto en la escuela. Pero poco a poco su situación fue cambiando, la familia fue creciendo, él tuvo que dar su cuarto con su cama matrimonial e ir a dormir a un cuartico al final del pasillo en una cama pequeña, para ir al baño por la mañana debe esperar que todos los que trabajan lo utilicen, ellos son la prioridad porque aportan a la economía de la casa y él “no”. Argelio ve con tristeza que ya su amigo no se sienta en el sillón que estaba en el centro de la sala, ahora tiene uno que rechina en la cocina del cual sus hijos se le olvida quitarles el polvo. El comer en familia ya no existe para él.

Pero que diferente es la vida para Argelio que vive con su hija, yerno y nietos, cuando se fue a jubilar todos estuvieron al tanto de esta nueva etapa que iba a vivir su joya más preciada (abuelo) para ello se apoyaron en la Casa de Orientación a la Familia, perteneciente a Federación de Mujeres Cubana, allí recibieron ayuda profesional, el tránsito resultó maravilloso, ahora está viviendo nuevas emociones, tiene otras perspectivas y ha decidido sacar a Miguel de ese mundo y traerlo de vuelta a la vida para ello se matricularon en la Universidad del Adulto Mayor.

Conclusión.

La llegada de la longevidad es un camino que, si bien revela limitaciones, también trae a la memoria el largo camino transitado y todo lo que se puede hacer. Dignidad y respeto son la base de las que se debe asentar, el trato moral hacia estas personas es de vital importancia.

Caso #5

Título. Desarraigo

Marcelino creció en un ambiente nada favorable, su mamá se casó con Ariel un hombre blanco con una familia que no pudo deshacerse de ese rezago que es el racismo, el nació blanco y su hermano Norge negro.

La abuela de Marcelino siempre sintió una gran simpatía por él, lo mimaba, lo arrullaba, lo sacaba a pasear, le compraba dulces, caramelos, helados, el gozaba del amor de su abuela Tina, él con esa mirada inocente no percibió que su madre lloraba a escondida al ver que la diferencia entre hermanos era evidente: uno era querido, el otro discriminado y apartado, uno tenía privilegios y el otro se lo reprochaban todo, uno era alegre, en el otro creció el odio como una hiedra.

Todo marchó así hasta que su abuela falleció, al marcharse dejó sembrada la semilla de la desavenencia, el racismo y el odio, cada día los hermanos se fueron alejando como familia.

Conclusiones

El racismo a pesar de tantos años de Revolución no se ha logrado eliminar, entre familia constituye un elemento de destrucción ya que solo logra dividir a sus miembros, sembrar la semilla de la desunión, olvidando así que solo el amor en la familia es el lazo conector.

Tere nunca estudió, siempre estuvo casada con Roel, de esa unión nacieron 4 hijos, su hogar era alegría amor y felicidad con el paso del tiempo él comenzó a consumir bebidas alcohólicas, ya no llegaba temprano, no se cuidaba su aspecto personal, sus amigos y la botella eran sus mejores aliados, la familia comenzó a pasar a un segundo plano, gritaba y tiraba las cosas si le reclamaban por algo le decía que era una burra, se sentaba en el parque y ofendía a todos los de la comunidad, ella no decía nada y sufría en silencio. Sus hijos llenos de vergüenza se marcharon ella no lo pudo hacer, no conocía otro oficio que el de ama de casa.

En una ocasión él comenzó a gritarle y a ofenderla ella no aguantó más y le dio con una botella en la cabeza, él cayó al piso, los vecinos corrieron, pero ya era tarde. Murió llegando al hospital.

Conclusiones

Esta constituye una historia muy triste de víctima Tere se convirtió en victimaria, sin ninguna necesidad si de un principio lo hubiese denunciado y buscado ayuda otro hubiese sido el final.

Caso #7

Título. Sixto

Sixto era un hombre intachable, alegre sencillo, servicial, nunca supimos por qué nunca se casó hasta la muerte de su mamá Gloria. Ella si era de las “buenas y buenas”, dominante en su casa había que hacer lo que ella quería y el matrimonio de su hijo nunca estuvo en sus planes.:

- Sixto, cocina –decía ella, Sixto lava , friega, vota la basura....

Nunca Sixto tuvo tiempo para pensar en su vida personal, Mamá era la prioridad, era su mayor sueño hacerla sentir bien y feliz era su mayor sueño, a ella tampoco le agradaban las amigas de su hijo, en el buen sentido no quería compartir el amor de su hijo con ninguna otra mujer, y él siempre pensó que siempre la tendría. Un día se enfermó Gloria y murió de repente sin nadie esperarlo.

Sixto ahora está solo, no pudo tener una familia propia, sus amigos le aconsejaron que buscara ayuda profesional en la Casa de Orientación de la Mujer y la Familia.

Conclusiones

A veces queremos tanto a nuestros hijos que olvidamos que ellos deben tener su vida propia, los pichones deben abandonar el nido, abrir sus alas y echarse a volar, al igual que los hijos ellos también deben darse cuenta de que todo en esta vida tiene su espacio.

Principales impactos obtenidos en el proceso de investigación por la Casa de Orientación a la Mujer y la Familia.

- Identificación de casos de violencias intrafamiliar en varios Consejos Populares del municipio.
- Se evaluaron con otras instituciones territoriales la incorporación de temas sobre las consecuencias de la violencia intrafamiliar.
- Se acordó establecer grupos de trabajo a nivel municipal para la identificación de la problemática.}
- Inserción de la Universidad de Granma en las posibles investigaciones que puedan surgir.

CONCLUSIÓN

La violencia en la familia por acción u omisión siempre tiene efectos negativos en la salud física y mental de sus miembros. Ayudar a cambiar esa situación es de vital importancia para que la familia sea un lugar donde prevalezca el afecto, la comprensión y el consejo sano. Queda en evidencia que, nuestro desafío, a futuro, será el desarrollo de estrategias para impulsar la visibilización del problema y de este modo, desarrollar herramientas de detección y prevención.

BIBLIOGRAFÍA

- AGOAGA C. (1994). Comunicando violencia contra las mujeres. Estudio sobre el mensaje periodístico. Complutense, Madrid.
- Almenares Aleaga, M Lauro Bernal, I (1999) Comportamiento de la violencia intrafamiliar http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21251999000300011
- CCOO y UGT reclaman actuaciones urgentes contra la violencia de género <http://docpublicos.ccoo.es/cendoc/050775Manifiesto25deNoviembre2016>.
- Duran, M. (1999). «Violencia doméstica. Medidas de protección de la víctima», en Tratamiento penal de la violencia doméstica contra la mujer; López Arminio, coord. U
- Espinosa Hidalgo, L (2019) :Toxicómano. En Granma # 241. octubre 2019, p.8.
- Moreno Castañeda, MJ.(2003). Psicología de la personalidad. La Habana Pueblo y Educación.
- Ravelo A (2006): Mujeres. En Mujeres # 1. enero 2006, p.94- 95.
- Ravelo A (2006):Conflictos en parejas ¿Seguimos o paramos?. En Mujeres # 3. abril 2006, p.79- 82.
- Rodríguez Otero, Luis M. (2013). Definición, fundamentación y clasificación de la violencia. <https://trasosdigital.files.wordpress.com/2013/07/articulo-violencia.pdf>